REDTyP: Impulso local a la Transparencia la Participación Ciudadana

La Red de Entidades Locales por la Transparencia y la Participación Ciudadana celebró la última reunión de su Consejo de Gobierno este mes de marzo. En ella se informó sobre el estado de los trabajos de elaboración de las nuevas ordenanzas tipo de Transparencia y de Datos Abiertos. Además, se aprobó el Laboratorio de Innovación Pública en el ámbito local, las nuevas incorporaciones a los grupos de trabajo y las aportaciones en la consulta pública previa a la creación del proyecto de Ley de Modificación de la Ley de Transparencia. Por otro lado, se dio el visto bueno a las resoluciones para el futuro pleno de la FEMP, ejes para continuar con el impulso y desarrollo de la transparencia y el buen gobierno. Tras esta última cita, Carta Local ha repasado el mandato con su Presidente, el Alcalde de Elche, Carlos González, y su Vicepresidente, el Alcalde de Torrejón de Ardoz, Ignacio Vázquez.



J. David Pérez, F. Alonso

Carlos González

"Avanzar en Transparencia es fortalecer la democracia"

¿Cómo definiría este mandato?

Ha sido extraordinariamente complejo. No obstante, los miembros de este Consejo hemos hecho un gran esfuerzo para intentar, dentro de la excepcionalidad, mantener la normalidad y gestionar la que es nuestra competencia que yo resumiría en fortalecer la cultura de la transparencia y de la participación y del buen gobierno en el ámbito de la Administración Local española. Pese a las dificultades y a la excepcionalidad, hemos avanzado en hacer llegar al municipalismo español esa cultura esencial de la transparencia, de la participación, del buen gobierno que



Ignacio Vázquez

"La pandemia nos ha hecho acelerar en la Transparencia de la Administración"

¿Cómo ha vivido este mandato desde la Vicepresidencia de la Red?

Ha sido un mandato extraño y muy duro, marcado por la pandemia de la CO-VID-19 y en el último año por la guerra de Ucrania y la subida de los precios. La experiencia como Vicepresidente de la FEMP ha sido buena, aunque me hubiera gustado haber podido hacer más desde esta institución por los ciudadanos, pero no ha sido posible.

¿Lo mejor de esta experiencia?

Desde el punto de vista de la Red por la Transparencia y Participación Ciudadana, lo más positivo es que la pandemia nos ha hecho acelerar en la transparencia de la administración. El tener que cerrar físicamente los Ayuntamientos y canalizar toda la relación con los vecinos de manera online nos ha obligado a mejorar esas herramientas pero también ha hecho más distante esa relación cotidiana con las personas. Ahora, que hemos recuperado la normalidad, el reto es asentar la transparencia en esas nuevas formas de comunicación con los



vecinos que han surgido en el periodo de pandemia.

¿Qué ha sido imposible hacer este mandato?

En este ámbito, como en todos, los dos primeros años de mandato casi se han dado por perdidos al tener que trabajar en cuestiones más urgentes que afectaban a la salud de nuestros vecinos y vecinas, como la Covid-19 o los efectos del temporal Filomena.

¿Qué tareas tiene esta red para los próximos años?

Seguir avanzando en transparencia porque es un campo muy amplio en el que surgen retos constantemente, al ritmo que avanzan las nuevas tecnologías y, en general, la sociedad.

tan importante es para fortalecer la democracia

De su Presidencia de la Red, ¿qué destacaría? ¿Qué ha sido lo mejor?

Hay un logro por excelencia y es que hoy hay aproximadamente 250 municipios españoles, que representan aproximadamente 21 millones de habitantes, que están trabajando de una forma sistemática y constante para favorecer la transparencia en su dinámica cotidiana. Creo que ese es el gran logro de la FEMP y de su espíritu por avanzar en transparencia como una pieza clave a la hora de fortalecer nuestra democracia. Más allá de ello, el resto son logros accesorios y creo que se está colaborando muy bien

con los Ayuntamientos a la hora de favorecer cuestiones tan importantes como trabajar con datos abiertos, como favorecer la extensión de las buenas prácticas en el ámbito de la cultura de la transparencia, etc. Pero el gran logro es la normalización, es el que haya una gran corriente de municipalismo que ha interiorizado y asumido que la transparencia es fundamental en el día a día.

¿Y lo que no se ha logrado?

Siempre faltan muchas cosas por hacer. Dejamos sembradas algunas parcelas y quienes nos sucedan a partir de septiembre encontrarán que nuestros grupos de trabajo, que han hecho una labor excepcional y en los que hay un talento extraordinario, dejan dos ordenanzas tipo prácticamente finalizadas y una de ellas es la actualización de la ordenanza de transparencia. Creo que dejamos sembrado el camino para quienes nos sucedan con dos iniciativas interesantes.

¿Qué retos quedan para el próximo mandato?

Lo principal que le trasladaría al próximo Consejo es que fueran capaces, como han sido estos dos anteriores, de favorecer un clima de diálogo, entendimiento y convivencia en el ámbito del Consejo que permita sumar esfuerzos y talento para avanzar sin despistarnos de lo principal.